

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 23 Noviembre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.071

## LOS VERDADEROS AMOS

El Sr. Sagasta acaba de luchar nuevamente en el Senado por el poder, agarrándose á la poltrona con las uñas y los dientes.

Lo inconmensurable de su tupé y la flexibilidad de su espirozo, le han ayudado en su empresa.

Se han visto en el debate que acaba de tener lugar en la alta Cámara, cosas verdaderamente inverosímiles.

El duque de Tetuan azotando sin piedad al Sr. Sagasta, y el Sr. Sagasta arrastrándose humildemente y besando la mano que le azotaba. El primero acusando al Gobierno de descuidado, de inepto, de patrocinador de la inmoralidad; y el jefe del Gobierno aguantando el chaparrón de cargos con una resignación admirable.

Ese presidente ¿es mártir ó pecador? ¿Se sacrifica en aras de algo grande, ó trata de espiar sus grandes culpas?

Quien conozca al escéptico, al mason, al ex-republicano Sr. Sagasta y le ha visto siquiera sonreír una sola vez, comprenderá que solo inspira sus actos el egoísmo, el deseo de conservar el poder para sí y para los suyos.

Vé en el duque de Tetuan un carácter firme, recto, temible, que esgrime las armas de la razón; descubre al lado de ese hombre la figura de Martínez Campos, y sintiéndose pequeño se arrastra como la zorra á la visía del mastín, sin perjuicio de erguirse luego ante los débiles.

A los pinchazos del duque de Tetuan ha correspondido el Sr. Sagasta llamándole *amigo*; á la pregunta de aquél sobre el significado de las palabras *veleidades*, *ambiciones é ingratitudes*, dirigidas á los disidentes, ha contestado que en modo alguno se referían al duque.

En suma, se ha doblado siempre, dando toda clase de satisfacciones para conseguir la limosna de la benevolencia.

Cuanto á los ataques del Sr. Bosch y Fustegueras y del marqués de Sardoal, nada ha dicho el Sr. Sagasta.

La escandalosa cuestión del Ayuntamiento de Madrid, ha sido explicada suficientemente—según D. Práxedes—por el ministro de la Gobernación. De lo relativo á la causa Monasterio... nada, no se acuerda. El Gobierno, según él, ha obrado rectamente en todo. ¿Qué importa que los adversarios hayan aducido pruebas irrecusables? Basta la palabra del Sr. Sagasta para destruir todos los cargos. Es tan formal, sério y consecuente.

Cuando se ha crecido más de lo regular, ha sido al tratar de la cuestión política. ¡Qué arrogancia y qué manera de envolver amenazas y advertencias para los que tienen en su mano la dirección del país! Cualquiera diría al escuchar aquellos conceptos, que el jefe del Gobierno se dirigía á alguna señora para él no tan temible como el duque de Tetuan.

De sus dichos resulta que el partido fusionista es fuerte y enérgico como en sus mejores tiempos. ¿Qué importa la actitud de Martos, Cassola, Gamazo, duque de Te-

tuan, marqués de Sardoal y Martínez Campos? Lo dijo Sagasta, y punto redondo.

Resulta también—y esto es lo más grave—que *ningún otro partido puede sostenerse en el poder*. Por manera que el jefe del Gobierno, desde lo alto de su sitial, declara que él solo y el partido que acaudilla, son los *únicos* que deben merecer la confianza de la corona. Y... ¡adiós prerrogativa régial! ¡Adios turno pacífico de los partidos!...

Si esta atrevida afirmación necesitaba refuerzo, todavía se lo ha dado D. Práxedes manifestando que solo después de planteado el sufragio universal se retiraría el partido fusionista, apoyaría al que subiese al poder, y únicamente así podría éste sostenerse.

Que es como si dijera: aquí no entra nadie sin nuestra protección; ni manda nadie más que nosotros.

Y nosotros—esto es, los fusionistas—son hoy unos cuantos tertulianos de Sagasta, calificados de *arbutos* por el señor Mártos. Estos son los únicos, los indispensables, los *amos* de la situación.

¡Qué vergüenza!—D.

## LOS SARGENTOS DE ZAMORA

Los sargentos procedentes de la Academia especial de Zamora practicarán año y medio en los cuerpos activos, á contar desde su salida de aquélla, y al espirar este plazo serán promovidos al empleo de alféreces, y se colocarán en el escalafón de su clase inmediatamente después que la promoción de su tiempo para infantería de la Academia general militar, tomando la misma antigüedad, y el puesto de prelación que corresponderá á dichos sargentos será por el orden de clasificación en que salieron de la citada academia de Zamora.

Los de artillería, ingenieros y administración militar ascenderán en las mismas condiciones que los demás alumnos de Zamora; y según su procedencia, serán destinados á los cuerpos activos conforme á las conveniencias y necesidad del servicio.

Cuando llegue á crearse el cuerpo de tren, pasarán precisamente á él, sin que la tardanza en organizarse éste pueda ser obstáculo para su ascenso, en el puesto correspondiente según el de salida de la promoción de Zamora, para la perfecta igualdad de derechos en todos los alumnos de esta Academia especial.

Durante el año y medio que, como sargentos, han de practicar en los cuerpos, desempeñarán las funciones que se les señala en el reglamento de 31 de enero de 1889 (C. L. número 37) quedando autorizados los primeros jefes para darles las comisiones propias de los conocimientos adquiridos y del prestigio que á esta clase corresponde.

En el uniforme que usan en la actualidad se harán las modificaciones siguientes:

Ros, chacó ó casco.—Será igual al que llevan los oficiales, pero sin divisa alguna.

Teresiana.—Como la de los oficiales, sin divisa y con un cordoncillo de tres milímetros de diámetro, de oro ó plata, colocados

inmediatamente debajo del vivo inferior.

Capote, guerrera ó dormán.—De la forma del de la tropa y mejor clase, sustituyéndose las hombreras por otras como las de los oficiales. Las divisas del empleo, que serán las mismas que hoy usan los sargentos primeros, se llevarán en esta prenda.

Espada ó sable.—Como el de los oficiales. Su uso, en los institutos á pié, se limitará á los actos á que no deban concurrir con fusil y bayoneta.

Forradera.—Igual á de los oficiales.

## FIESTAS DEL VENERABLE PERBOYRE

«L'Univers» publica dos telegramas de Roma dando cuenta de las fiestas celebradas el día 10 para la beatificación del Venerable Juan Perboyre, de la Orden de los Lazaristas, martirizado en China.

«La fiesta celebrada en Roma el día 10 para la beatificación del venerable Perboyre, ha sido espléndida. Han asistido todos los peregrinos franceses, escoltando á la familia del bienaventurado. Se hallaban presentes, el Cardenal Langenieux y cuatro Obispos franceses.»

La «Agencia Havas» da, por su parte, los siguientes pormenores.

«A las diez de la mañana de hoy (10) ha tenido lugar en la sala situada encima del pórtico de San Pedro, la solemne beatificación de Juan Gabriel Perboyre, Religioso de los Lazaristas, martirizados en China.

«Se hallaban presentes los Cardenales de la Congregación de Ritos, presididos por su Prefecto el Cardenal Aloisi-Masella, el Cardenal Monaco la Valletta con el capítulo de San Pedro, los Obispos de Agen y de Verdun y Monseñor Bonets, Delegado apostólico en Constantinopla que llegó ayer á Roma.

«En la asistencia se veía al hermano del bienaventurado Religioso lazarista, que reside en París, y á una de sus hermanas, Religiosa de la Caridad en Nápoles. Los dos mil peregrinos ocupaban puestos reservados.

«La ceremonia se ha comenzado con la lectura del Breve por el Secretario de la Congregación de Ritos. Se cantó después el «Te Deum» y fué descubierta la Imágen del Bienaventurado.

«La Misa pontifical ha sido celebrada por Monseñor Lenti, Patriarca de Constantinopla.

«Los miembros de la embajada de Francia cerca del Vaticano, han asistido también á la ceremonia. Al pasar el Papa toda la concurrencia le aclamada.»

En otro telegrama de igual fecha se amplian estos pormenores en la siguiente forma:

«La ceremonia de la beatificación del P. Gabriel Perboyre, que se ha celebrado esta mañana en presencia de los peregrinos franceses, ha sido imponente. La capilla, brillantemente iluminada, estaba ocupada por una muchedumbre de cerca de 3.000 personas. La familia del nuevo bienaventurado asistía á la ceremonia en una tribuna

especial. El cuerpo diplomático estaba representado por el embajador de Portugal y los encargados de Negocios de Francia y España cerca del Vaticano.

«Después de la misa se digieron los peregrinos á los jardines que el Papa había mandado abrir. A las tres de la tarde el Soberano Pontífice ha venido á orar delante de las reliquias del nuevo bienaventurado. El Papa goza de excelente salud. Antes de dirigirse á sus departamentos conversó algunos instantes con el hermano del nuevo bienaventurado, que es un anciano de 80 años, y con varios Cardenales.

«Al atravesar la multitud de peregrinos, el Papa ha sido objeto de respetuosas demostraciones de simpatía, y en diversas ocasiones los peregrinos rompieron las filas formadas por la guardia palatina, deseosos de tocar los vestidos del soberano Pontífice, quien parecía conmovido y avanzaba dando la bendición.»

Por fin, «L'Univers» publica el segundo telegrama particular, fecha 11, que está concebido en estos términos.

«Salimos de la audiencia después de la Misa del Padre Santo. Durante las cuatro horas, el Soberano Pontífice ha mostrado un vigor extraordinario. Los peregrinos llenos de entusiasmo, han aclamado frenéticamente al Papa. La plaza de San Pedro ofrece un espectáculo maravilloso. El tiempo es excelente.»

## LA RIQUEZA DEL BRASIL

Como cuanto se refiera á aquella simpática nación tiene hoy el doble interés de la actualidad, extractamos algunos de los datos que contienen sobre la riqueza del Brasil, unos interesantísimos trabajos publicados en Bruselas en 1887, por el señor J. de Saldanha Da Gama, cónsul de aquel imperio y doctor en ciencias físicas y naturales.

Sesenta y cuatro años van transcurridos desde que se echaron los cimientos del imperio brasileño por una constitución liberal adaptada á las instituciones y movimientos progresivos del siglo. El pueblo del Brasil, bajo la dirección de un gobierno estable y de una monarquía constitucional hereditaria, no ha cesado de aproximarse al «Self-government» ese ideal de las naciones más adelantadas en la conquista de un sistema liberal en política y ha gozado siempre de una perfecta tranquilidad. Jamás se había visto turbada hasta ahora su vida de trabajo por luchas civiles que en otras razas son causa de entorpecimiento en su progreso y esto era una garantía para los extranjeros que iban en busca de una nueva patria.

El Brasil comprende treinta y ocho para los del Oiapock hasta los 33° de latitud Sur, y una costa de 16 leguas de extensión (leguas de 5 kilómetros). En esta extensión de terreno podría acomodarse toda la población del mundo entero calculada en 1.500.000 de habitantes, dando en este caso una densidad de 125 personas por kilómetro cuadrado, inferior á la de Egipto y de Bélgica, en cuyas naciones asciende á 178 y 192 habitantes por la misma unidad de terreno. Suponiendo para el

porvenir un considerable desarrollo para la poblacion del Brasil y calculando que llegue dentro de algunos siglos á 1 billon de individuos resultará una densidad de 79 por kilómetro cuadrado, menor que la de Holanda (131), Inglaterra (112), é Italia (100) en la actualidad. El país está atravesado por varios rios, verdaderos oceanos de agua dulce que ponen en comunicacion á los puntos más lejanos con el mar, y por consiguiente con el resto del globo. La red de ferro-carriles que sumaba en 1887 1.000 kilómetros, está calculada para alcanzar una extension de 200.000 kilómetros, igualando entonces á la de los Estados-Unidos. Lo propio sucede con las líneas telegráficas, cuya extension era ya de 17.000 kilómetros en aquella fecha.

El Sr. Saldanha Da Gama calcula que siendo el presupuesto de ingreso actualmente en el Brasil de trescientos cincuenta millones de francos con una poblacion de 13 millones de habitantes lo que equivale á 26 francos por habitante, llegaría á 26 billones el día en que aquel país llegase á contener la poblacion mencionada ó á 50.000.000.000 si se adoptase el sistema financiero de los Estados más adelantados (Inglaterra con una poblacion de 36 millones recauda anualmente 75 millones de libras esterlinas, ó sean unas 50 pesetas por habitante) y traza un cuadro espléndido del brillante porvenir que tiene en perspectiva el vasto territorio brasileño, pero reconoce que para alcanzar este «desideratum» es necesaria la suma de los esfuerzos de todos.

He aquí ahora en que consiste la riqueza actual del Brasil «Reino mineral.» Desde que se explotan las minas de diamantes, el Brasil ha explotado cerca de 2500 kilogramos de ellos cuyo valor aproximado es de 500 millones de pesetas.

Las minas de la provincia de Geraz son las más conocidas encontrándose las mejores en Bahia Goyaz, etc. etc., en los terrenos de aluvion y tambien en las orillas de los arroyos ó incrustados en la roca elástica «Ita Columita» y otras: encuéntrase tambien topacios amarillo y blanco, esmeralda verde, algunas variedades de corindon y granates de diferentes colores, así como cristal de roca muy solicitado en Europa, jaspe ágata, cornalinas y todas las variedades de cuarzo amorfo. Hay así mismo varios óxidos de hierro y puede decirse que en el Brasil hay verdaderas montañas de mineral.

En Ibanema, provincia de San Pablo, el gobierno ha hecho construir talleres para la extraccion del hierro, produciendo anualmente, un millon 400 mil kilos de mineral que equivale á 680 000 kilos de hierro ó 3.000 kilos diarios y siendo su precio desde 20 céntimos hasta una peseta el kilo. Los hornos están alimentados con carbon vegetal del que se consumen dos millones seis cientos mil kilos por año.

En la provincia de Minas Galaz se extrae tambien oro, y una compañía inglesa tiene establecidos en Morro Belho talleres que ocupan gran número de obreros, exportando mil trescientos kilos por año. Tambien se extrae paladio, platino plata, plomo en grandes cantidades, aluminio, serpentinas verde talco, cristales de turmalina del Cehara, antimonio é infinidad de otros metales y piedras nobles. Las rocas calcáreas forman parte de las riquezas inacabables del país. Los mármoles blancos, grises, verdes y rosados ofrecen á la industria extractiva inmensos materiales, así como la alabastrita y el verdadero alabastro procedente de las provincias de Cehara y Matto Grosso. Posee además el Bra-

silminas de hulla y de turma explotadas por una compañía nacional y otra inglesa, y produciendo una sola de ellas, la de Rio grande del Sud dos millones de kilos mensuales.

*Reino vegetal.*—La flora de aquel privilegiado país es la mas rica del mundo entero, hallándose clasificadas unas veintidos mil especies representadas en los herbarios de las principales ciudades de Europa y América. Créese que este número llegará á treinta mil especies cuando la flora sea mas conocida.

En el valle del Amazonas se extraen anualmente seis millones de kilos de «cauchou» que se exportan á Europa y los Estados Unidos, y además las fibras textiles de varias clases de palmeras, palo setín y palo rosa. La madera de «Tek» del Amazonas y la de «Perova» de Rio Janeiro, son excelentes para la arquitectura naval. Existen mas de trescientas especies distintas de madera para la ebanistería, siendo el palisandro una de las principales y calculándose que el país podría surtir de ella al mundo entero durante varios siglos. Tambien tiene importancia la extraccion de la goma copal, las resinas y los bálsamos llamados vulgarmente del Perú y de Tolú, y así como las materias para la tintorería, cortezas palo de jabon, etc., etc., la variedad de árboles frutales es tan inmensa, que seria prolijo enumerarla.

En la provincia de Cehara se produce cera vegetal en gran cantidad, extrayéndose tambien de ella las hojas de la palmera «Carludovica», que se emplea para la fabricacion de los conocidos sombreros llamados de Panamá.

Y del alto Amazonas se extraen grandes cantidades de vainilla, canela-zazafrás (diferente de la India), nuez moscada, angélica, seda vegetal para la papelería fina, clín vegetal y mil otros productos á cual mas ricos.

Nada diremos de las plantas medicinales por ser imposible enumerarlas todas: tanta es su variedad.

*Reino animal.*—La fauna del Brasil aunque importante tambien, es menos conocida que su flora. Los zoólogos europeos visitan poco aquel país.

Críanse los gusanos de seda en bastante escala y se trabaja tambien la apicultura. Existe un comercio importante en varias clases de moluscos, insectos, aves, pájaros raros y gallinas de cerral.

La ganadería está muy extendida y en Rio Grande, además del comercio de carne fresca, se hace el del sebo, el tasajo, cueros, clines, lanas, huesos, astas, etc., calculándose el valor de la produccion anual en 43 millones de francos.

*Plantas cultivadas.*—Los cereales de Europa, trigo, cebada, centano, etc., etc., se dan muy bien en el departamento de San Paulo y otras meridionales.

La vid se cultiva en varias regiones, produciéndose el vino de buena clase en cantidad suficiente para el consumo de sus habitantes. Pero la principal produccion consiste en café de las provincias de Minas Geraz, San Paulo, Rio Janeiro, Bahia y Espiritu Santo; elevándose á 6 millones de quintales métricos ó sean 600 millones de kilos, cuya mitad de exporta. Existen además más de 50 variedades de caña de azúcar y la exportacion de este dulce asciende anualmente á unos 184 millones de kilogramos con un valor de 70 millones de pesetas: mientras que el valor del café exportado anualmente se calcula en 220 millones. El aguardiente de caña figura en las tarifas de exportacion por la suma de unos 7 millones de litros, valor oficial 2.500.000

pesetas: el algodón indigena ocupa el tercer lugar en el cuadro de riqueza agrícola. Producersse en casi todas las provincias y su exportacion anual asciende á 45 millones de kilos ó 67 millones de pesetas.

La provincia de Bahia cultiva en grande escala el tabacó, exportando anualmente 16 millones de kilos, valiendo 17 millones y pico de pesetas. El cacao crece espontáneamente y se exportan de él cada año, 2 millones de kilos. El «mate» del Paraná y Rio Grande es otro producto importante y se extrae en cantidad de 14 millones de kilos anuales, valiendo cerca de 8 millones de pesetas.

El total producto de la exportacion anual asciende á 500 millones de pesetas y el valor de las importaciones á 425 millones, lo que da un total de comercio internacional que se acerca á 1.000 millones.

*Industria manufacturera.*—Como todo país joven ha adquirido hasta ahora poco desarrollo en el Brasil, pero se hacen laudables esfuerzos para darle importancia. Existen ya varias fábricas de ladrillos, tejas, cerámica y loza. Las hay tambien de curtidos y de guantes, muy perfeccionadas, así como de bujías; existiendo entre varias provincias treinta fábricas de hilados y tejidos de algodón, produciendo desde los géneros más bastos á los más finos. Tambien existen algunas de sedas, linos y lanerías.

La fabricacion de mnebles ha adquirido gran desarrollo y utiliza exclusivamente las maderas del país.

#### LAS CONSTRUCCIONES NAVALES Y EL MOVIMIENTO MARÍTIMO

En 30 de julio de 1888, la navegacion del mundo entero se componia de 11 millones 600.000 toneladas de vela y 11 millones de vapor, sucias, ó 7.250.000 netas. En el año 1875 no eran más que 5.400.000 las toneladas de vapor ascendiendo á 15 millones 100.000 las de vela, que en 1880 descendieron éstas á 13 900.000, elevándose aquéllas á 6.700.000, para tener en 1885 la proporcion de 12.900.000 las de vela y 10.300.000 toneladas las de vapor.

De estas cifras se desprende la disminucion gradual de los buques de vela, aun cuando se construyan y sean preferidos para cierta clase de servicios; y un aumento constante para la navegacion á vapor. De 1885 á 30 de junio de 1888, disminuyó la navegacion de vela 1.300.000 toneladas sucias ó 550 000 toneladas netas. Y como cada tonelada de vapor la consideran muchos como tres toneladas de vela, resulta que 550.000 toneladas netas de vapor equivalen á 1.650.000 toneladas de vela.

Se admite que una nave de comercio dura de 20 á 25 años, pero dada la rapidéz con que progresa la navegacion, después de doce años, hoy por hoy, un buque ha dejado ya de prestar grandes utilidades, que puede decirse habrán acabado por completo á los 16 ó 18 años.

Como el efectivo de la flota de vapor del mundo entero es de 11 millones de toneladas, es preciso para mantener esta cifra construir 650 000 ó 700.000 por año. Y para reemplazar los buques de vela que van desapareciendo habrá necesidad de elevar dicha cifra hasta 850 ó 900.000 toneladas. Pero como no es exagerado estimar que el comercio marítimo del mundo aumenta un cinco ó seis por ciento cada año, todavia las construcciones marítimas habrán de elevarse á 1 400.000 ó 1.500.000 toneladas de vapor por año.

Inglaterra es la nacion que ha construido mas despues de la eliminacion gradual

de la marina de vela. En 1882 construyó 1.200.000 toneladas y 1.250.000 en 1883 mas la crisis comercial le hizo reducir el número á 750 000 en 1884 y continuando endescenso hasta 540 000 y 475.000 en 1885 y 1886. En 1887 y 1888 volvió á aumentar hasta 580.000 y 900.000 toneladas respectivamente, creyéndose que al terminar este año pasarán las construcciones de esta última cifra.

Los Estados Unidos, de 1887 á 1888 han construido 218.000 toneladas y Francia, desde 1881 á 1885, construyó 221.600 toneladas siendo la cifra mas elevada la del año 1884, que construyó 66,550

Para apreciar debidamente la respectiva importancia de los puertos de mar, conviene distinguir ó establecer una diferencia entre puertos de escala y de armamento. Ciertos puertos no son visitados sino por las naves que pasan y que apenas tocan en ellos uno ó dos días para tomar pequeñas cantidades de carga ó descargar en ellos un número reducido de toneladas de mercancías.

Es necesario distinguir si ese puerto es de pasaje y escala ó es un puerto de armamento, puesto que en el primer caso se necesitan menos elementos para dotarlo de las condiciones que son precisas cuando es de armamento. A no ser, sin embargo que existía un Gobierno deseoso de dar mayor desenvolvimiento á un determinado puerto convirtiéndolo por medio de grandes obras, que exijan el empleo de muchos millones, en punto de refugio para cualquier nave y en auxiliar poderoso del tráfico marítimo. Tal es el puerto de Lisboa, que ha sido transformado y mejorado por el Gobierno portugués y será, tanto por su situacion como por las obras que en él se han llevado á cabo, puerto de embarque y desembarque de viajeros, ni más ni menos que hoy lo es el de Brindis, pudiendo aún aumentar el movimiento cuando exista un ferrocarril directo entre París y Lisboa.

Pero no obstante los esfuerzos del Gobierno de Portugal, si el puerto de Lisboa será un buen punto para desembarque de viajeros cuando éstos en 40 horas puedan trasladarse á París, no será un puerto de armamento, porque le falta carbon, hierro, capitales abundantes, espíritu de empresa y de comercio. Será un buen puerto local ó un puerto para el embarque y desembarque de pasaje y nada mas. Y esto mismo puede aplicarse á Malta, á Brindis, á Port-Said, á Suez, á Constantinopla.

## Gacetilla

La parroquia de Santa María reparte á sus feligreses la Circular que con gusto reproducimos á continuacion:

### PARROQUIA DE SANTA MARÍA

La Iglesia Parroquial de Santa María de esta ciudad ha experimentado desde algunos años á esta parte importantes mejoras, gracias al impulso dado á la construccion y restauracion de edificios eclesiásticos de la Diócesis por el digno Prelado que felizmente la rige, y al piadoso celo de los fieles que han ayudado á sostener esas obras con donativos más ó menos cuantiosos.

Una de las mejoras que más se dejaban sentir era la del embaldosado del pavimento que siendo de ladrillo basto del país y muy deteriorado, formaba notorio contraste con las restauradas capillas, la artística bóveda y los preciosos mármoles del púlpito y del altar, no menos que con el monumental órgano. Pero, el digno Capellan que fué del Regimiento de Artillería de guarnicion en esta plaza, D. Luis Camacho

Ayala, supo interesar al caritativo D. Francisco Jiménez Bocanegra (Q. E. P. D.), y obtener del mismo las baldosas de mármol, necesarias para toda la nave y presbiterio; donativo de indudable importancia; pero que ha precisado á adelantar otras obras proyectadas y ocasionado gastos de muchísima consideración.

Actualmente se colocan la escalera y el zócalo de mármol blanco del presbiterio y esto mismo obliga á renovar la verja de hierro del antiguo pasamano ya deteriorado, que cerraba esa parte de la Iglesia, trabajos todos ellos costosísimos.

Y, sin embargo, la Parroquia, cuenta como todos saben, para realizar tales obras, sólo con ingresos insignificantes, del todo insuficientes para completar mejoras de tanta consideración. Sólo, pues, la piedad de los fieles puede suplir la deficiencia de esos ingresos y á ellos acude, en efecto, una vez más la Parroquia esperando que esa virtud tantas veces y por modo tan elocuente manifestada por estos habitantes, no dejará de ejercerse en las actuales circunstancias, á la medida de las fuerzas de cada uno, con el fin de coadyuvar á la piadosa obra de enaltecer y adornar, como es debido, la casa de Dios.

Queda abierta suscripción en la casa Rectoral y sacristía de Santa María, admitiéndose donativos y préstamos sin interés, reintegrables éstos á medida que lo permitan los fondos de la Iglesia.

Mahon 23 Noviembre de 1889.

El anciano que sufrió algunas lesiones á la llegada del vapor correo, y de cuyo hecho dimos cuenta en su día, se halla en estado relativamente satisfactorio.

Los comerciantes de la Rampa de la Abundancia y muelle de este puerto, teniendo en consideración la honradez y dilatados servicios prestados por el lesionado, han abierto una suscripción para con su producto favorecerle y atender á su curación. Este pensamiento ha sido bien acogido, adheriéndose á él gran número de personas que han depositado su óvalo en bien del desvalido.

Aplaudimos el noble proceder de los iniciadores de la citada suscripción, que prueba una vez más los caritativos sentimientos de este pueblo.

De los cuerpos é institutos de esta guarnición han sido licenciados: 148 individuos del Regimiento de Baza, 58 del Batallón de Artillería y 4 de Ingenieros, de los cuales 197 saldrán mañana á bordo del vapor «Nuevo-Mahonés», y los 13 restantes han marchado á sus casas por ser hijos de esta isla.

Según telegrama recibido ayer en esta ciudad, quedan orilladas las dificultades que habían surgido para completar el cuadro de la compañía de ópera, á cuyo efecto pasó el Sr. Zanon á Barcelona.

Dicha compañía llegará á esta el jueves próximo, entre cuyo personal no figura la conocida tiple Sra. Remondini, pues en su lugar está contratada la Sra. Santis.

Los aficionados á la caza aprovechan el buen tiempo y suave temperatura que viene reinando desde algunos días, saliendo al campo á efectuar sus predilectas escursiones que no dejan de serles lucrativas; pues las becadas que están de paso en esta isla se hallan en numerosas bandadas, por cuyo motivo se cogen muchos de los citados volátiles.

Terminada la revista salen mañana para Alcudia, á bordo del vapor «Nuevo Maho-

nés», D. Vicente Albertí, D. Manuel Grau y el Sr. Villareal, coronel, comandante y secretario respectivamente del cuerpo de Carabineros.

La música del Regimiento de Baza, tocará mañana á la hora de costumbre en el paseo de Isabel II el siguiente programa:

- 1.º Paso doble «Baza».
- 2.º Habanera «Los dos besos»
- 3.º Rondalla de la «Espada de Bernardo».
- 4.º Duo de tiples de la ópera «Norma».
- 5.º Obertura «Poeta paisa».
- 6.º Paso doble el «Cazador».

A pesar de que los barómetros se mantienen firmes y de la benigna temperatura que venimos disfrutando, á las once de esta mañana han empezado á cruzar la atmósfera oscuros celajes, y á manifestarse indicios de un próximo cambio de tiempo, que pudieran ser muy bien precusores de la tempestad que los astrónomos han anunciado para mañana.

Con treinta pasajeros, ciento veinte y cinco cajas calzado y otros efectos salió ayer del puerto de su mismo nombre el vapor «Ciudad de Ciudadela».

Sigue en estado satisfactorio la niña atacada de viruela que ingresó en el Hospital civil.

Los Sres. Canet y Pons, dueños del bazar que lleva este nombre, participan que desde hoy dará como regalo por cada cinco pesetas de gasto que se haga en su establecimiento, participación de 25 céntimos de peseta al número 6.882, de la Lotería de Navidad.

En dicho establecimiento calle del Arrabal núm. 50, se expende el acreditado turrón de D. José Mercadal de Ciudadela, premiado en la Exposición de Barcelona, siendo el único depósito de dicho turrón en esta ciudad.

En las cárceles de este Partido existían hoy seis presos con causa pendiente y tres sufriendo condena.

Relación de la carga embarcada en el vapor-correo «Nuevo Mahonés» que sale mañana para Alcudia y Barcelona:

7 cajas calzado: 32 fardos carnasa; 26 cueros secos; 2 fardos pieles de cabra; 1 saco pelo de buey; 2 fardos pieles curtidas; 1 caja id.; 95 fardos tejidos de «La Industrial Mahonesa»; 3 sacos moniatos; 4 cestos fruta verde; 1 saco habas; 2 cajas tejidos; pipería vacía, y otros efectos.

Creemos prestar un servicio advirtiendo á los compradores de bienes nacionales cuyos plazos hayan vencido, que se apresuren á satisfacerlos si quieren evitarse los naturales perjuicios, pues, el fisco, que no se para en barras para apoderarse de las fincas de los morosos en el pago de los impuestos, menos ambages gastará aún para reivindicar en favor de la nación las fincas procedentes de bienes nacionales cuyos plazos vencidos no se paguen con la debida puntualidad.

#### MODAS

En esta época del año no se habla más que de banquetes, ni se piensa en otra cosa que en comer. Digo mal, porque las señoras para asistir á las comidas más ó menos ceremoniosas con que se solemniza

en los hoteles más elegantes de París la llegada del invierno, necesitan resolver de antemano un importante problema con la elección de una *toilette* propia para el caso y que se ajuste á las últimas exigencias de la moda.

Citaré dos trajes para comida de ceremonia que han llamado la atención de las parisienses elegantes. El primero es de terciopelo y piel de seda, de color verde mirto. La falda, completamente lisa y formando media cola, se adorna con una greca de terciopelo negro. Túnica Imperio, fruncida y cruzada en la cintura, formando tres agudas puntas drapeadas y adornadas con lazos de terciopelo negro que caen sobre el delantero de la falda. La parte de detrás de la túnica es recta. Los contornos del cuerpo y el escote en forma de corazón se rodean con una estrecha greca de terciopelo negro. Manga de ángel prendida en los hombros con escarapelas de terciopelo negro. Largos guantes de piel de Suecia negra.

El segundo modelo es aún más lujoso que el primero. Es de terciopelo violeta y tul moteado negro. La falda de terciopelo violeta forma larga cola y se abre sobre un delantero de tul negro sobre transparente de seda violeta. Cuerpo escotado en redondo de tul fruncido. Chaquetilla Figaro de terciopelo de color violeta. Manga corta de terciopelo violeta. Segundas mangas á la judía de tul negro.

*Toilette* de invierno para viaje.—Falda recta de cachomir azul japonés, adornada en la parte baja con tres estrechos galones de terciopelo del mismo color. Cuerpo muy ajustado, cortado en aldetas por la parte inferior y adornado con galones de terciopelo. Sobretudo de paño beige con esclavina y solapas, cerrado con grandes botones de pasamanería y guarnecido con filas de pespuntos. Largo boa de pluma negra. Sombrero redondo de fieltro negro adornado con un pájaro fantasía de los tonos beige y azul. Velo de tul moteado.

Recordarán mis lectoras que terminé mi anterior revista con la descripción del sombrero *bolero*. Hoy le toca el turno al sombrero *picador*. Como se vé, las corridas de toros de mentirijillas verificadas en la plaza de la rue Pergolèse, han influido poderosamente en la moda, y cada día se acentúa más su influencia. El año pasado, la proximidad de la Exposición que evocaba los recuerdos históricos de los trágicos sucesos que cerraron el siglo XVIII y abrieron las puertas al siglo XIX, puso de moda los trajes y las formas Directorio. Este año la moda parece inspirarse en la *indumentaria* española, ó por lo menos en lo que aquí pasa por tal: veremos cuanto dura el brillante imperio de los *boleros* y de los *picadores* que vienen á destronar á los *incroyables* y á los *merocillenses*.

El sombrero picador es de fieltro gris; el ala, ancha y levantada cae el lado izquierdo, cae en el derecho. Se adorna con un grupo de plumas grises y rojas colocadas sobre la copa.—Ernestina.

París 12 de Noviembre de 1889.

#### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 22.—1 buey, 290 kilos, D. Joaquín Albertí; 5 carneros, 72, Se cudia de Mahon; 1 vaca, 123 y 1 ternero, 113, Son Buté de San Cristóbal; 1 buey, 216, Pedro Pons Vinent de Alayor; 1 vaca, 167, Son Tema; 4 cerdos, 398.

Día 23.—1 buey, 221 kilos, Binisefrá de

Gabriel Carreras; 1 vaca, 192, Canasia de Chequet; 2 carneros, 16, Santa María (Mahon); 1 ternera, 65, Vuimenó Vey; 1 vaca, 151, Son Buté (San Cristóbal); 1 ternera, 54, id., (id.); 1 buey, 279, Torrauba Gran, y 5 cerdos, 436.

## Telegramas

### DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 22.—2 t.

Telegrafían de Lisboa que en el Brasil ha estallado un movimiento contra la revolución, favorable al restablecimiento del imperio, habiendo ocurrido en varios puntos sangrientas colisiones.

Estas noticias han sido acogidas con reserva, pues se ignora la certeza de su origen.

Barcelona 22.—3 t.

Grande oscilación en la Bolsa.

Los valores del Estado y locales han experimentado un considerable descenso; al cerrarse las operaciones se ha notado alguna reacción, atribuyéndose todo esto á una gran jugada.

Madrid 22.—6 t.

En el Congreso se ha denunciado un desfalco de diez y ocho millones de pesetas en Filipinas. El Sr. Ministro de Ultramar ha prometido esclarecer el hecho y dar cuenta del mismo.

Madrid 22.—10 n.

Un despacho recibido de Lisboa insiste en que ha estallado una contra revolución en el Brasil, habiendo tenido varios encuentros los partidarios de ambos bandos.

Los valores públicos han bajado en la Bolsa.

Reina tranquilidad en toda la península.

La comisión que entiende en la ley de empleados ha reconocido para los efectos de la misma, á los sargentos que llevan doce años de servicio activo.

Madrid 23.—11 m.

Asegúrase que D. Venancio González presentará la dimisión de su cargo, á causa de su quebrantada salud, encargándose de la cartera de Hacienda el presidente del Consejo Sr. Sagasta.

La discusión sobre el sufragio universal será aplazada para después de aprobados los presupuestos en el Congreso.

## Movimiento del Puerto

Despachados el 23

Para Barcelona vapor «Nuevo Mahonés» Cap. D. Miguel Tuduri con 23 trips. efectos y la correspondencia.

Para Torrevieja bergatn goleta «Alina» Cap. D. Ventura Santos con 13 trips. y lastre.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

S. Clemente papa y mártir y sta. Felicitas.  
*Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco*  
 Mañana, cuarto domingo de Noviembre en la parroquia de Sta. María, á las 7 misa y comunión para los Asociados al Apostolado de la Oración y Comunión Reparadora, y en sufragio de sus consocios difuntos: á las 9 y media Horas y la misa mayor, á las 11 la misa última. Por la tarde, luego de vísperas y completas esposicion de S. D. M. Rosario, Triságio y demás ejercicios propios del Apostolado de la Oración.

Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, á las 10 la misa mayor de costumbre: por la tarde, vísperas y S. Rosario, después habrá sermón votivo de la Virgen del Cármen que dirá D. Jaime Tutzó Pbro.

Parroquia de S. Francisco de Asis, también á las 10 la misa mayor conventual, y por la tarde vísperas y S. Rosario.

En la iglesia de S. Antonio Abad, al anochecer, se rezará el S. Rosario y luego habrá sermón en honor de la gloriosa Emratrix Sta. Elena.

## Santo de mañana

S. Juan de la Cruz, confesor



D.<sup>a</sup> Catalina Taltavull y Mus

HA FALLECIDO

á las 11 de la mañana de hoy  
 á la edad de 88 años

(E. P. D.)

Sus aflijidos hijos, hijas, nietos y sobrinos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden el alma á Dios en sus oraciones y asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las once y media de la misma.

Casa mortuoria, Plana, 23.  
 Mahon 23 Noviembre 1889.

## COTIZACIONES

Barcelona 22.—4<sup>30</sup> t.

4 por ciento Interior. . . . .	74'40
4 por ciento Exterior . . . . .	76'01
4 por ciento Amortizable . . . . .	89'00
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	104'75
Banco Hispano-Colonial . . . . .	61'45
Ferrocarril de Barna. á Francia. . . . .	57'60
Id. del Norte de España. . . . .	84'80
Id. de Orense . . . . .	16'80
Id. de Almansa. . . . .	000'00
Ferrocarril de T. B. y Francia . . . . .	63'00
Id. del Norte . . . . .	80'50
Id. de Orense . . . . .	38'37
Id. de Almansa. . . . .	74'25
Obligaciones C <sup>a</sup> Trasatlántica . . . . .	85'75
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior . . . . .	16 rs. vn. paga alcista.

Madrid 22.

4 p. 100 Interior. . . . .	74'90
4 p. 100 amortizable . . . . .	89'15
Bilts. Hipos. de Cuba. . . . .	105'70

## ANUNCIOS

D. Sebastian Vinent y de Me-  
 sa Alcalde Constitucional de Mahon.

HAGO SABER: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del segundo trimestre de la contribucion Territorial é Industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la recaudacion tiene establecida en esta ciudad, calle del Angel, núm. 14, en los diez primeros dias del próximo Diciembre y á las horas de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, y en virtud de lo dispuesto en el art. 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 21 de Noviembre de 1889.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

## Banco de Mahon

Este Banco compra desde hoy el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Enero, de los valores locales y del Estado, á los cambios siguientes:

4 por 100 Interior, Amortizable y valores locales, á 1 y 1/2 por 100 descuento.  
 4 por 100 Exterior y Billetes Cuba á 1 1/2 por 100 beneficio.

También comprará los Billetes Hipotecarios de Cuba que resulten favorecidos en el próximo sorteo de amortizacion.—Mahon 23 Noviembre de 1889.—El Vicegerente, Bartolomé Escudero.

## Centro General de Negocios

El día 24 del corriente á las 10 de la mañana, tendrá lugar en las Oficinas de este Centro la subasta de la casa situada en esta ciudad, calle de la Reina núms. 22 y 24, perteneciente á D.<sup>o</sup> Praxedes Serra y Arbona, por el precio y bajo las condiciones consignadas en el pliego que junto con la titulacion, está de manifiesto en dicha Sociedad.

## SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá en licitacion verbal el domingo 24 del actual á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. José Vinent la casa n.º 35 de la Plaza de la Esplanada de esta Ciudad procedente de las herencias de Francisco y Margarita Quintana y Orfila, bajo el tipo de 2.250 pesetas.

## TURRON DE CIUDADELA

DE JOSE MERCADAL

Premiado en la Exposicion de Barcelona.

ÚNICOS EXPENDEDORES

en Mahon, Bazar Canet y Pens

50 ARRAVAL 50

## ATUN Y BONITO

En aceite y en escabeche, de superior calidad, se acaba de recibir en la

CONFITERIA «LA PALMA»

á una peseta la libra de 400 gramos.

Hay también muchas otras clases de Conservas, á precios módicos.

13, HANNOVER, 13.

## 18 HANNOVER 18

Para comprar pasas buen s. dirijirse á Salvador Botella, el valenciano, donde las hallareis á 24 rs. vn. cofines y á 26 id. cajas. También se espenden por libras á 25 y 30 céntimos de peseta.

Además encontrareis dátiles, cocos y otros mil objetos, á precios sumamente módicos.

Se hallarán expuestos también todos los géneros antedichos, hasta las 11 de la mañana, en los Claustros del Cármen.

NO EQUIVOCARSE. HANNOVER, 18

## COCHERO

Uno que desea colocacion. Dirijirse calle de la Infanta núm. 137.

## NODRIZA

Leche de 15 dias y de 27 años de edad que desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa, la planchadora de la calle de Buaire n.º 6.

## CALENDARIOS AMERICANOS para 1890

Se hallan de venta en la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion, núm. 39.

## OPERARIAS

Se admitirán de 12 años en adelante para la fabricacion de género de punto, pudiendo ganar de 2 á 4 rs. vn. diarios. En esta imprenta informarán.

## MONTEPIÓ NACIONAL

Imposiciones, ahorros y préstamos para las

## QUINTAS

Direccion Gerencia, calle de S. Honorato, n.º 1, esquina á la plaza de S. Jaime, BARCELONA

Autorizado este Montepío por Real Orden de 30 de Junio último para extender su benéfica institucion en todo el Reino, admite suscripciones en estas Islas con notables ventajas para sus asociados, quienes encontrarán todo el apoyo y proteccion apetecibles. Además de la positiva economía que la Asociacion les reporta, ofréceles el Montepío la absoluta seguridad de no incurrir en las graves responsabilidades que el desconocimiento de la actual ley de Reemplazos acarrea con harta frecuencia á los mozos concurrentes á las quintas.

Los socios que obtengan número para servir en Ultramar, serán redimidos al mismo precio y con iguales condiciones que los de la Península.

Para prospectos, informes y suscripciones, pueden dirijirse los interesados al Delegado General del Montepío en las Islas Baleares, D. Bartolomé Pieras, Palma de Mallorca.

## BARATO

GANGA GANGA GANGA GANGA

El que quiera vestir bueno, bonito y barato, que vaya á la tienda de JOSE SICRE, calle de la

ARRAVALETA NÚM. 26

Pañetes todo lana desde 6 rs. metro ó sea á 12 céntimos escudo palmo.

Chales de capucha de pañete á 5 ptas. uno.

Chales de pañete 9/4 á 2'50 pesetas uno.

Un traje paño bueno doble por 7 pesetas.

Un corte pantalon paño 3 pesetas.

Un corte vestido lana para Señora 8 pesetas.

Jerseys gran surtido desde 5 pesetas

Refajos pañete hechos desde 2'50 pesetas.

Flasadas grandes á 2 pesetas.

Camisas cretona gran surtido á 2 pesetas.

Madrason última novedad á 2 rs. metro ó sea 4 céntimos palmo.

Cortinas croxé desde 4 pesetas juego.

Punos de goma con cuello á 1'25 de peseta.

Veludillo negro fino á 1'25 metro ó sea á 10 céntimos de escudo palmo.

y todos los demás géneros del establecimiento á precios baratísimos.